
本报记者对话菏泽2013年《政府工作报告》起草人

报告每句话都有实际内容
三位起草人称，报告篇幅短了但内容丰富且具体，便于操作
本报记者 景佳

关注
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在菏泽市十八届人大二次会议上，孙爱军市长作了今年政府工作报告。平实简洁、客观中肯的报告
中大有内涵。本报记者通过对话《政府工作报告》三位起草人：吴修印、高继山、张明宪，了解到今年政府
在企业发展、服务业发展、城镇化建设、生态菏泽、自身建设等方面有着更加具体的举措。

记者：我们注意到，今年政府
工作报告大篇幅谈及企业发展，孙
爱军市长也多次谈到，企业家是市
场经济的主力军，肩负着经济发展
的重任，今年菏泽在企业家队伍建
设方面有什么样的措施？

高继山：经过多年来的培养锻
炼，菏泽目前的企业家队伍，有气
魄，有干劲，有创新的精神，已成长
为一支素质非常高的队伍，是菏泽
市打造科学发展高地的重要力量。
但是目前企业家的管理水平急需
提高，特别是在企业快速膨胀的时
期。近年来，全市各级都非常重视
企业家的培养，有的县区拿出专款
选送部分企业家到高校进行研修

学习，效果很好。今年，市委、市政
府研究确定，对100户市重点企业负
责人，年内都要送到著名院校、培
训机构研修一遍。通过培训，使企
业家进一步确立高远目标，以只争
朝夕的精神抓项目、抓合作、抓创
新、抓管理，实现企业快速膨胀。

记者：从全局来看，企业快速
膨胀似乎离不开产业园区的载体
作用，政府工作报告提到今年要突
出抓好产业园区建设，这些园区的
发展目标是什么？

张明宪：去年以来，菏泽市委、
市政府按照园区化、集群化、高端
化、集约化发展的要求，把重点园
区建设作为推进新型工业化的重

要抓手，以打造有竞争力的产业
链、有竞争力的产业集群为目标，
在全市论证规划了到2016年主营业
务收入过1000亿元的8个产业园区
和过500亿元的6个产业园区。

8个过1000亿元的产业园区分别
是：市开发区、牡丹工业园区、曹县
工业园、单县工业园、巨野工业园、
郓城工业园、东明石化工业园、东明
南化工园。6个过500亿元的产业园区
分别是：牡丹区高新化工园区、定陶
工业园、成武工业园、巨野玻璃工业
园、郓城南化工园、鄄城工业园。关于
今年各产业园区的发展目标，在去年
12月30日召开的全市经济工作会议
上，孙爱军市长已明确提出了要求。

谈企业发展———

100户市重点企业负责人，年内都要被送到高校研修

记者：两会上，不少代表委员
接受记者采访时，表达了对菏泽商
业服务业发展的关注。菏泽目前服
务业的发展形势怎么样，下一步有
什么样的打算？

张明宪：目前，菏泽市服务业
还是“短板”，在三次产业中，服务
业占比小，仅为31 . 8%，低于全国和
全省的平均水平。虽然有差距，但
是菏泽市拥有加快服务业发展的
条件和优势。全市周边200公里范围
内拥有1 . 2亿的人口，市场容量和发

展潜力巨大。全市未来几年城镇化
率每年都将增加2个百分点以上，
对服务业需求进一步加大。世界各
国经济发展的实践表明，当人均
GDP达到1000美元时，服务业进入
加速发展阶段。预计今年我市人均
GDP将达到3387美元，已进入服务
业加速发展的新阶段。今年菏泽市
充分利用好这些优势和条件，切实
加大服务业的投资力度，促进服务
业跨越发展，确保今年服务业增加
值增长14%，服务业增加值占GDP

的比重提高1个百分点以上。
记者：今年全市服务业发展要

采取哪些重点措施？
张明宪：突出抓好商贸物流

业，加快发展文化旅游业，充分挖
掘“一都四乡”文化潜力，围绕8大
文化产业发展，突出抓好27个重点
项目建设、10大旅游景区开发，启
动文化生态保护工程，做好元代古
沉船、定陶汉墓的后续保护和开发
利用工作。同时办好牡丹文化旅游
节，积极发展新兴服务业。

谈服务业发展———

市场容量、发展潜力巨大，确保今年增加值增长14%

记者：加快城镇化建设今年是
一个比较热门的话题，目前菏泽市
城镇化水平怎么样？

高继山：菏泽城市建设起步晚、
欠账多。为改变这一局面，近几年菏
泽市委、市政府着力加大了城镇化
工作力度，城镇化率年均提高近2个
百分点，预计今年达到40%左右。但
仍低于全国、全省平均水平，城镇化
仍然是菏泽市的“短板”和“软肋”。
今后几年，如果菏泽市按高于全省
平均水平1个百分点的速度增长，需
要12年才能达到全省平均水平。所以
城镇化工作力度小了不行，城镇化
率提高慢了不行，未来几年必须每
年提高2个百分点以上。

记者：我们注意到，今年菏泽

市在城镇化建设方面有很多的举
措，尤其是在城镇基础设施方面，
这些基础设施建设在提高城镇化
工作水平中有什么样的重要作用？

高继山：城镇化率的提高不是
孤立的，它是一个系统工程。城镇
化率的提高，不仅仅是人口进入城
市，还要有基础设施作支撑，与基
础设施建设是密切关联、内在一致
的。菏泽市城镇化率今年要提高2 . 5

个百分点，意味着城镇人口将增加
24万人。据测算，城镇每增加8万人，
一天多产生1万吨生活污水，24万人
一天就要多产生3万吨污水，就需
要增加一个日处理3万吨规模的污
水处理厂，还需要增加75—80公里
的配套管网，这样才能满足24万人

进城的需要。所以基础设施建设既
是减排的要求，也是城市功能完善
的需要，是十分重要、不可或缺的。

记者：今年菏泽市在城镇化建
设方面有什么样的举措？

张明宪：为支持30个重点镇增
强发展的承载力，市委、市政府决
定从2012年开始，通过2至3年的时
间，推动全市30个重点镇均建成一
个设施配套齐全的市级经济园区、
一个规范化的城镇社区、一个规范
管理的大型商贸市场、一个多功能
的文化广场、一个与城镇规模相适
应的垃圾处理场，简称“五个一工
程”，以增强重点镇的服务和承载
功能，加快打造成名副其实的县域
次中心。

谈城镇化建设———

城镇化率今年提高2 . 5%，意味着城镇人口将增加24万人

记者：党的十八大报告
中提到把生态文明建设放
在突出地位，可是，菏泽作
为经济后发地区，加快发展
又是中心任务。菏泽如何处
理好这两者之间的关系？

张明宪：大力推进工业
化、城镇化是经济社会发展
的现实需要，但如果牺牲了
生态、污染了环境，无论发
展速度多快、项目搞得多
大、企业效益多好，菏泽人
民的幸福感也无从谈起。因
此，报告提出在新的一年，
将以对老百姓高度负责的
态度，督促企业采用更加环
保、更加高端的工艺和设
备，切实解决好损害群众健
康的环境问题。今年，市政
府将着力抓好资源节约和
环境保护，全面加强生态文
明建设，努力打造生态菏
泽、美丽菏泽。一是强力推
进节能降耗，二是全面推进

资源集约节约利用，三是加
大生态环境保护力度。

记者：有没有具体要
求？

张明宪：节能降耗方
面，完善节能预警调控机
制，统筹抓好工业、建筑、交
通等各个领域的节能。资源
节约利用方面，严格执行资
源利用许可制度，大力推广
节水节材新技术，努力降低
资源消耗。环保方面，严把
项目环评审批关，严格落实

“三同时”制度，严厉查处违
法排污行为；加强治污设施
运营管理，提高污水收集率
和再生水利用率，切实解
决市区和县城建成区生活
污水直排问题；狠抓大气污
染防治，增加“蓝天白云、繁
星朗月”天数。此外，还将大
力推进植树造林，加快绿化
工程建设，争创国家级园林
城市。

谈生态菏泽建设———

狠抓大气污染防治

增加“蓝天白云、繁星朗月”天数

记者：加强自身建设方
面，市政府去年做了哪些工
作？

吴修印：去年，市政府
围绕全面加强自身建设，做
了大量扎实有效的工作。在
全市政府系统深入组织开
展了“落实年”和“行政程序
年”活动，建立督查联席会
议制度，启动政务督查联动
机制；深化行政审批制度改
革，精简审批事项113项；自
觉接受人大法律监督、工作
监督和政协民主监督；充分
发挥市长公开电话、行风热
线等便民渠道作用，主动接
受社会、群众和新闻监督；
严格落实党风廉政建设责

任制，强化行政监察和审计
监督，政府系统廉政建设不
断加强。

记者：今年有哪些新举
措？

吴修印：今年市政府同
样将采取扎实有效措施，大
力改进工作作风，严格落实
中央“八项规定”和省委“十条
实施办法”，认真按照市委高
境界、高标准、高效率、高效益
工作要求，扎实开展“作风改
进年”活动，以转变作风的实
际成效取信于民。同时将更
多地深入基层、深入一线、深
入群众开展调查研究，认真
解决群众关注的实际问题，
现场为群众办实事、解难题。

谈自身建设———

去年精简审批事项113项

今年以转变作风取信于民

▲菏泽市政府副秘书长、办公室主任吴修印。 ▲菏泽市政府研究室主任高继山。 ▲菏泽市政府研究室副主任张明宪。
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